
俗
話說：「台上十分鐘，台下十年功」，

花了漫長的時間，我成為衛生署認證

合格的母乳哺育種子教師，以專業講師的姿

態，站在台上講授母乳哺育專業課程。雖然

這不算什麼豐功偉業，但是對一個曾經跌跌

撞撞差點誤入歧途的平凡女孩來說，能夠站

在醫院的大講台上，氣定神閒地對著專業

的醫護人員講課，是我護理生涯的重要里程

碑，也是對自我的莫大肯定！

回顧過去的護理生涯，不免俗套的感嘆

歲月流逝之快。清楚記得民國81年6月16日第

1天來本院產房上班時，護理長拿了一套綠色

的工作服，要我換好衣服把頭髮包進綠色的

布帽中，我站在鏡子前看著自己成為忍者龜

的好笑模樣。怎麼一轉眼，21年就過去了？

叛逆的一步，想通求學之必要

從小在草屯長大的我，國中以前是個

乖巧文靜不起眼的女孩，來到台中就

讀護專以後，開始了我的叛逆期。那時總覺

得家裡的人都不了解我，加上不順遂的初戀

讓我心煩，在專一的下學期，也就是民國76

年5月14日，我偷了媽媽抽屜裡的3000元坐夜

車離家出走，一個人來到人生地不熟的新竹

市。16歲的我幻想著可以自力更生，以為這

樣不顧一切的離開，就可以斬斷所有糾結重

新開始，年少輕狂的我沒想到自己這種大膽

魯莽的行為，父母親友會有多麼擔心。在新

竹獨自生活1個多月後，我心情低落的寫了一

封信給護專最要好的同學，爸媽知道我平安

的在新竹工作，才比較放下懸念著的心。

在新竹工作了兩個多月，自己想通如

果不讀書以後只有當女工的命，於是暑假結

束，我又乖乖的回去學校再從一年級開始唸

起，所以我的五專唸了6年才畢業。

到本院工作，誤打誤撞

進了產房

專 五 面 臨 就

業問題，為了在

台中求學的男朋

友，我選擇留在

台中工作。到本

院面試前，曾聽同

學說：「中國附醫

是高壓電，教官（對在

3個孩子是我的寶貝
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本院工作學姊的稱呼）很兇！」我期望自己

能成為很強很厲害的教官，況且初生之犢不

畏虎，因此我還是決定來這裡上班。至於為

什麼會選擇婦產科？也算是誤打誤撞。面試

時，阿長問我：

「想到哪一科？」

「我很喜歡小baby，想要去嬰兒室。」

阿長面有難色的說：「嬰兒室現在沒

有缺，妳要不要先到產房？產房也會接觸小

baby喔！」就這樣，我進入了忙碌的產房開

始我的護理生涯。

我算是個性溫吞的人，到一個機動性強

又異常忙碌的單位真不習慣，帶我的學姊又

是一個比一個嚴格，每天要踏進醫院時都覺

得壓力好大。我想起在本院實習過的同學知

道我決定來產房上班時，那種驚訝又不可置

信的表情，她們警告我：「那裡有一個劉淑

女⋯她超兇的！」所以我來產房工作時特別

留意這位名叫劉淑女的學姊，後來才知道她

是產房的副護理長，也是弘光畢業的學姊。

那時的護理長是已退休的陳慧珊督導，跟我

一樣是草屯人。她們兩位對我這個剛畢業的

小學妹都非常照顧，我從她們身上也學習到

許多。記得當時護理長帶著我逢人就介紹：

「這是剛來的小學妹，60年次喔！是我們產

房最年輕的！」

忙碌中成長，在產房一待15年
民國81年的產房還涵蓋婦產科開刀房，

除了剖腹產手術，婦癌腫瘤手術也都在產房

內的開刀房進行，加上當時生產率高，產房

每個月接生人數都超過300個，所以新人要學

的東西很多，從最基本的照顧待產孕婦到教

準媽媽分娩時如何用力、鋪單、照顧嬰兒、

產後護理，以及學習各種大小手術的刷手與

流動護士工作等。那時產房內開刀房的leader

是沈月英學姐，每天晨會除了唸當天手術診

斷及開刀方式的英文，她還會考我們手術步

驟，因為必須了解醫生在做什麼，刷手護士

才知道該遞什麼器械。在接受訓練的前3個

月，每天都是膽顫心驚的去上班，有一天護

理長把我叫進辦公室：

「學姊說妳動作太慢，老是一副無關緊

要的樣子。妳如果不適應產房，要不要考慮

轉調病房？」

我心想：「我明明每天都繃緊神經來上

班，而且很認真的學習，學姊怎麼會說我一

副無關緊要的樣子呢？我本來就不是急性子

的人，難道要衝來衝去的才叫動作快嗎？」

覺得非常委屈的我，強忍著眼眶即將氾濫的

淚水，有點賭氣的說：

「我很喜歡產房，不想去病房，如果護

理長覺得我不適合留在產房，那我選擇離職

⋯」

「不是我覺得妳不適合產房，是有學姊

反映，所以才找妳談談。如果妳還是想留在

產房，要更加努力喔！」護理長拍拍我的肩

膀，彷彿在幫我加油打氣。就這樣1個月、2

個月、半年過去，我也慢慢跟上產房忙碌的

步調，成為一個可以獨立工作的護理人員。

人生新風景：攻碩士、調新職、生寶寶

在產房工作了15年以後，我被婦產部徵

召，希望我轉調婦產科衛教室。收到消息的
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那天剛好是我研究所考試放榜的日子，我以

要讀書為由婉拒了婦產部主任的好意，因為

我很喜歡產房的工作，而且我已經進階到N4

並擔任產房leader，應該是要往阿長之路邁進

的，壓根也沒想到要轉調。也許是命運的安

排，我因長期幫婦產科衛教室學姊上拉梅玆

生產爸媽教室，所以被認為是當然人選，婦

產部主任很有心的幫我打電話去學校問研究

所上課時間，再三保證來衛教室工作，一樣

可以去讀書。在主任的熱誠感召之下，我依

依不捨揮別產房同事轉調婦產科衛教室。

研究所一年級下學期，我意外的懷了老

三，當時老二已經5歲，我原本沒有再生育的

打算，在婆婆殷切盼望男孫的心情下（我前

2胎都是女生），我又開始挺著大肚子上班又

上學的生活。我說過懷孕時專注力特別好，

花了2年時間，我不但生了一個兒子，還順利

拿到碩士學位。

婚姻遇波折，走過低潮柳暗花明

在兒子快8個月大時，我結束了9年的婚

姻生活。在這座白色巨塔裡生活的人大多擁

有穩定和諧的婚姻關係，因此我不敢對任何

人提起自己離異的事，也不願去評論誰是誰

非，雖然很對不起含辛茹苦

幫我照顧3個孩子的婆

婆，但是我沒辦法

像她一樣為了孩

子再怎樣也要維

持家庭的完整。

有時我會覺得自

己是個自私的母

親，但是如果當初

沒有毅然決然的決定抽離那個沼澤，或許現

在情況會更糟也不一定。我很感謝在我困境

時幫助過我的人，他們那麼相信我地參加我

起的互助會，讓我得以度過經濟難關不至於

身敗名裂。

這兩年來，我慢慢跟周遭朋友坦承自己

的婚姻狀況，經濟紓困後，也把起了好多年

的互助會結束。現在每個星期一到星期五認

真努力的工作，假日回去陪孩子，然後再回

家探望老母親，日子過的踏實而有滋味。過

去那個站上台就害羞臉紅的女孩，經過不斷

的進修磨練，也已成為專業的授課講師，在

講台上可以沈穩自若侃侃而談。

我沒有後悔調到婦產科衛教室，因為當初

婦產部葉聯舜主任的知遇之恩，讓我在這個工

作領域可以一展長才，如魚得水，當然更要感

謝醫院給我如此穩定的工作環境，而且有機會

以公費完成研究所學業。回顧過去21年走過的

路，我已走過人生的低潮，柳暗後的花明，使

我格外珍惜現在簡單踏實的日子，懷著感恩惜

福的心情認真度過每一天。
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